

los «perturbadores» sindicalistas celebraron, habrían dado una prueba de que eras *siquiera socialistas*; pero habéis patentizado una vez más ser los eternos sostenedores de la explotación del hombre por el hombre.

Dicho esto, como el mitin se dió en la calle, entre los pocos compañeros que se hallaban dentro del Ateneo Sindicalista se hizo una colecta para los presos por cuestiones sociales, recaudándose 7-10 pesetas.—*El Ateneo Sindicalista.*

Festival Pro presos

El colosal Palacio de Bellas Artes estaba lleno de bote en bote. Pocas veces, tal vez ninguna, se habrá reunido tanto público en aquel local.

En verdad que el programa era atrayente. Con un desinterés que nunca olvidaremos, contribuyeron al éxito de la fiesta los orfeones, la rondalla aragonesa, la notable tiple Carmen Peris y el eminente tenor del Liceo señor Mulleras.

Para todos hubo merecidos aplausos y el público quedó sumamente satisfecho tanto de la fiesta como del resultado que, seguramente, habrá obtenido para los compañeros presos.

A la hora de cerrar este número no sabemos a cuanto ascenderá lo recaudado, pero no dudamos alcanzará una suma respetable, pues, como decimos, el amplio local estaba lleno.

Movimiento anarquista

Nuevos grupos

Con el nombre de «Las Aves» nos hemos constituido en grupo unos cuantos jóvenes que aspiramos a remontar nuestros vuelos a las puras concepciones ideológicas del pensamiento humano.

Queremos laborar en la medida de nuestras fuerzas por la implantación de la sociedad anarquista; secundar la campaña pro presos; coadyuvar al sostenimiento de nuestra prensa, y, en fin, propagar por medio del folleto, el libro y el periódico, la sublimidad de nuestros ideales, que es el fin que nos proponemos las nuevas aves voladoras.

Saludamos a todos los que viven privados de libertad en las *Basillas* españolas, víctimas de la reacción imperante.

Todos los que deseen relacionarse con este grupo pueden hacerlo a la siguiente dirección: Juan Ruiz García, Enramadilla, 5, San Bernardo, Sevilla.

Cambio de dirección

Habiendo acordado que la representación del grupo «Juventud que despierta», deje de llevarla el compañero José Manresa, la llevará otro lapso de tiempo el compañero Demófilo Kuber.

Todos aquellos compañeros que tenían correspondencia con dicho grupo la dirigirán en lo sucesivo a la calle Barcelona, número 7, Campillo (Huelva).

A todos los compañeros, grupos y Federaciones

Salud, camaradas: No se os escapará de vuestra mente la importancia que para los que continuamente laboramos para la redención de la humanidad, tienen los presentes momentos, en que en nombre de una ficticia patria los hombres se están devorando como fieras en nombre de una libertad que no existe; paladines de Acracia, debido a causas por nosotros desconocidas, incurrir en lamentables contradicciones ideológicas, y unos y otros, en nombre de falsos sofismas, contribuyen a perpetuar esta sociedad criminal y tirana.

¿Debemos permanecer impasibles ante ello? ¿Debemos hacer más larga esta decadencia que se nota en el campo anarquista? No, compañeros; el porvenir es nuestro; el mundo va hacia la Anarquía. Redoblemos las energías; aprestémonos a la lucha.

Es preciso que donde existan compañeros, pocos o muchos, se formen grupos, éstos organicen las Federaciones y las Federaciones ingresen en La Internacional Anarquista, que, con la cooperación de todos, puede llenar un vacío que hoy, mal que nos pese, desgraciadamente existe.

Nosotros, por nuestra parte, empezamos por adherirnos a la Federación de la región catalana, cuya reorganización se impone. Los grupos y Federaciones que ya existen, deben luchar con denuedo; que la lucha es la mejor reorganización, pues dan gratas pruebas de su existencia.

Ahora todos los compañeros y grupos tienen la palabra, y en particular los de la región catalana.

El grupo «Juventud Acrata».

Nueva agrupación en La Línea
Varios compañeros de ésta, deseosos amantes de la cultura, han organizado una agrupación denominada «Hacia la Cultura».

Al venir a la vida activa se propone difundir la instrucción por todos cuantos medios estén a su alcance y para ello establecerán una biblioteca donde puedan instruirse todos los que sientan amor por ella, como también organizará una clase de noche, para que todos los niños, como los adultos que prestan sus fuerzas al trabajo durante el día, puedan robustecer su inteligencia y puedan ser útiles a la sociedad humana.

Considerando los componentes de esta entidad que todo el malestar social obedece, como causa principal, a la ignorancia de los trabajadores, se proponen com-

batirla por todos cuantos medios puedan, por creer que sin una sana instrucción no podrán los trabajadores alcanzar su completa emancipación.

Hoy, que parece que el más negro pesimismo invade todo el ambiente social, es cuando más hay que arriar contra él, para que puedan salir triunfantes los bellos ideales que encarnan la aspiración humana.

Nosotros, firmes en nuestro baluarte racionalista y cultural, tratamos de coadyuvar con nuestro grano de arena a la magna obra de renovación social.

Esta Agrupación saluda a todos los que por un medio u otro tratan de alcanzar la dignificación de la humana especie.

Deseamos ponernos en comunicación con todos los grupos y sociedades que persigan los mismos fines.

Esta Agrupación tiene su domicilio social en la calle Cadalso, 4 y 6 (Centro Obrero).

La Línea, 1916.—Por la Agrupación: El presidente, *Cristóbal Santiago*.—El secretario, *Félix Clavijo*.

Aviso importante

Teniendo esta Comisión Pro Escuela anunciada la celebración de la rifa para el día primero del presente mes y habiendo hecho presente por medio de la prensa a todas las sociedades y redacciones de periódicos que nos enviase las sobranetes con el fin de proceder al sorteo el día marcado, hoy nos vemos obligados a manifestar que dicha rifa no hemos podido llevarla a efecto, por no haber recibido la devolución de las papeletas de las sociedades y redacciones a continuación expresamos, esperando que al hacer públicas estas aclaraciones, se apresuren a enviarnos lo que proceda.

Si como esperamos, nos son devueltas las papeletas con la urgencia que el caso requiere, la rifa la llevaremos a efecto, sin más prórroga, el día 6 del próximo mes de febrero.

Redacciones y sociedades que no han devuelto las papeletas y nada han dicho:

La Voz del Cantero, 100 papeletas; *La Voz del Obrero*, 200; *La Voz del Campesino*, 100; Sociedad de Obreros Agricultores, de Castrogeriz (Burgos), 100; Asociación de Obreros Campesinos, de Utrera, 100; Asociación de Campesinos, de Las Cabezas de San Juan, 100; Sociedad Obrera de Oficios Varios, de Prado del Rey, 100; Centro Obrero de Oficios Varios de Ecija, 100; Ateneo Sindicalista, del Ferrol, 100.—Vuestros y de la causa obrera, *La Comisión Pro Escuela.*

CIRCULAR

A los grupos y a los compañeros

Desde hace tiempo acariciábamos la idea de fundar en Madrid una publicación netamente revolucionaria y anarquista, convencidos de que con ella se podía llenar un vacío y satisfacer una necesidad imperiosamente sentida por todos.

Sin embargo, antes de decidirnos a llevar a su práctica realización nuestro propósito, antes de acometer tal empresa, hemos querido consultarlo con algunos compañeros de cada una de las regiones de España en que más se lucha.

Sus contestaciones han sido todas, sin excepción, animosas y alentadoras.

Todas convienen en que en Madrid, en la villa del derroche, del lujo, del esplendor, de la riqueza, donde el contraste social ofrece un aspecto más irritante quizás que en parte alguna, es necesaria, casi indispensable, la publicación de un periódico libertario.

Todos afirman ser conveniente que de las entrañas mismas de esta capital que alberga la flor fina de los que mandan, de los que dominan, de los que explotan, de los que gozan, surja una voz potente que, elevándose por encima de la resignación y del embrutecimiento general y dominando el ruido del festín, señale los usurpadores del patrimonio común, para que los expropiados los conozcan, y recuerde a los satisfechos la existencia de una clase laboriosa, condenada a una esclavitud insoportable y a una miseria espantosa, que mañana—con nuestras propagandas subversivas por acicate—conquistará para todos lo que hoy, con manifiesta injusticia y en pugna abierta con la razón, pertenece tan sólo a unos cuantos.

Los entusiasmos con que ha sido acogida nuestra iniciativa, por aquellos a quienes pudimos comunicarla, nos alientan.

Si los compañeros en general le prestan igual calor —y ello ha de verse en seguida—, será la mejor garantía de éxito de la labor que queremos realizar.

Ya lo saben los compañeros, y a ellos les toca contestar ahora.

La hoja de combate, que publicaremos en breve, será semanal, y se esforzará en abrir la mente de los esclavos, de los miserables, de las víctimas de un régimen anacrónico, a la esperanza de una forma de convivencia social más equitativa, más justa y más humana que la presente.

Tratará de acelerar el advenimiento definitivo del día en que el hombre sea reintegrado en sus derechos ante la naturaleza con todas las ventajas del Progreso y de la civilización.

Propagará, en una palabra, las tendencias revolucionarias y los principios anarquistas sin eufemismos ni términos medios.

Aquellos a quienes parezcan buenos nuestros propósitos pueden, desde ahora, dirigirse, por todo lo que con el periódico se relacione, giros, pedidos, envío de originales, etc., a *Antonio Esteve, Monteleón, 40, duplicado, 3.º, número 1.*

Muy en breve anunciaremos, por medio de otra circular y en nuestra prensa, el título del periódico y la fecha definitiva de su aparición.

EL GRUPO EDITOR
Madrid, 23 enero de 1916.

Maremagnum

La Sociedad de Oficios Varios «La Unión del Proletario», desea las correspondencias de todas las sociedades de la provincia de Jaen en particular, para tratar de varios asuntos que interesan a la clase obrera.

Las correspondencias particulares, para evitar que sean detenidas en los correos por nuestros acaparadores y tiranos, se dirigirán a la siguiente dirección:
Pomplillo Salmerón Cruz, Calle Santo Cristo, número 5.

GRAN VELADA.—El Ateneo Sindicalista ha organizado una gran velada a beneficio del Centro Obrero, que tendrá lugar el próximo sábado, a las nueve de la noche, en la calle de Mercaders, número 25.

Tomará parte en la velada un reputado cuarteto, los compañeros Benaiges cantarán varias composiciones, se leerán poesías y se sortearán tres valiosos regalos.

Aviso.—Todos los compañeros y redacciones de periódicos anarquistas y sindicalistas que sostenían relaciones con el compañero Miguel D'Íom, del Ferrol, y dirigían la correspondencia y periódicos a la Plaza Ferrándiz, 43, 2.º, en lo sucesivo han de dirigirla a la calle de la Iglesia, número 98.

Al mismo tiempo hacemos constar, que todos los compañeros que tomaban la prensa libertaria al compañero López Bouza, así como suscripciones y libros de la Escuela Moderna, pueden pasar a recogerlos al domicilio mencionado de Miguel D'Íom.

También hacemos constar, que pueden adquirir obras científicas, sociológicas y literarias, tanto por cuadernos, a plazos y al contado, como completas.

Si algún compañero de la localidad, tiene alguna suscripción incompleta de «La Gran Revolución» y «El Hombre y la Tierra», y desee concluirla, puede pasar aviso a esta librería.

Los que deseen adquirir *Solidaridad Obrera*, diario, pueden dirigirse al mismo compañero.

Para el compañero Enrique Navarro, de Caballanca:

Supongo que al leer ésta, ya por mediación de las notas del compañero Nimo, publicadas en TIERRA Y LIBERTAD, tendréis conocimiento de la muerte del hermano de mi compañera, Andrés Sarriá; pues bien, te suplico me mandes el retrato que obra en tu poder, para por él, sacar otros varios, pues así lo desea su madre.

Yo te he escrito varias cartas y no he tenido contestación.

Cuando me escribas dime tu dirección directa para devolvete el tuyo, y tú me escribes a Lista de Correos, Línea de la Concepción.—*Francisco González Aguilar.*

El que suscribe, pide a los compañeros Timoteo Pasalamar, de Uldecona, y Francisco Bordes, de Denia, contesten lo antes posible a las cartas que les tengo escritas hace tiempo.—*José Roig Torné.*

Un libro interesante.—En el anuncio del número anterior se deslizaron dos erratas de imprenta que merecen subsanarse:

Donde dice *Ante este fracaso de las ciencias*, debe decir, ante este fracaso de las creencias. *Si se reúnen los suficientes fondos*, debe decir, si no se reúnen los suficientes fondos.

El compañero Manuel Palacios, de Huelva, que hace poco tiempo deseaba adquirir *La Revista Blanca*, si nos envía su dirección le pondremos en relación con un compañero que la tiene y desea venderla.

Todos los que envían periódicos a Serafín Herrera, de Riotinto Atalaya, lo harán en lo sucesivo a la calle Don José, 5, a nombre de José Pérez Sánchez.

A la vez le dirán como están de cuentas.

Estudios, de Rosario, y Acción Libertaria, de Gijón, en lo sucesivo enviarán la correspondencia para Julián López, a la siguiente dirección: Poste Restante, Paris.

El grupo «Los Iguales», de Madrid, enviará dos pesetas de folletos titulados «Nuestro orden y vuestro desorden», a José Antonio Fernández, Guarda agujas, Ablaña (Asturias).

El compañero Manuel Moreno, de Córdoba, nos ha enviado un recibo de 5 pesetas firmado por los compañeros Juan J. Pineda y Juan Díaz García, para que se lo entreguemos a los mismos, participándoles que nada adeudan, por haber satisfecho dicha cantidad entre varios compañeros de dicha capital.

Toda la correspondencia que se enviaba al compañero Escofet y a Serafín Ramón, de Palamos, en lo sucesivo se enviará a nombre de Juan Puentes.

El compañero Abelardo Saavedra deberá escribir a la Sociedad Obrera de Arahál, diciendo en qué sitio o persona se halla la documentación de esta escuela, que la tenía él. Rogamos a dicho camarada conteste a la mayor brevedad.

Dirija la carta al Centro Obrero Instructivo de Arahál (Sevilla).—*La Sociedad.*

El compañero Severino Alvarez, pone a disposición de quien lo solicite, *El segundo y tercer Certamen Socialista*, ambos encuadernados en un volumen, así como a colección completa de *¡Salud y Fuerza!*, también encuadernada.

El precio de estas obras, que están completamente nuevas, es el de seis y doce pesetas, respectivamente, pudiendo servirse por separado, si así lo desea.

Los pedidos diríjanse al kiosco Escuela Moderna, en Coruña.

Inútil pedirlos sin acompañar su importe, más los gastos de franqueo.

Toda la correspondencia que se dirija al Ateneo Sindicalista de Nerva, será dirigida a Gregorio Martín Durán, calle de Alfonso XII, número 22.

El grupo «Los hijos de Acracia» desea que el compañero Rafael Rueda López le mande el último artículo de su folleto «El Felch de los campos», para ponerlo en prensa lo antes posible.

La dirección del grupo «Infancia Regenerada», de Linares, es: calle del Campanario, 16. A esta dirección enviarán la prensa que enviaban a Eduardo Marín.

El grupo editor de *Luz al Pueblo* comunica a los compañeros F. Barthe y Diego Alonso, que habiendo suspendido temporalmente la publicación de este semanario, envían los originales a *Unión Obrera*, de Las Palmas.

Dos compañeros franceses desearían cambiar lecciones de francés por lecciones de castellano.

Dirigirse al conserje del Centro Obrero de la calle de Mercaders, número 25.

Avisos a periódicos

La Voz del Cantero enviará 3 ejemplares a Juan Estudillo, calle Benaluz, Casas Viejas (Cádiz).

La Voz del Campesino y La Voz del Cantero: Los paquetes que enviaban a Luis Morales, de Badajoz, los enviarán en lo sucesivo a Antonio Martínez, Casa del Pueblo, calle Donoso Cortés, 14. Mandará una suscripción a Manuel Gómez, Luna, 10, Ronda (Málaga).

La Voz del Cantero: De las 3'20 pesetas que hay para vosotros en correspondencia del número 287, de Utiel, son: de Leonardo Ramírez, de Utiel, 1; de Florencio Sigüenza, de Casas Utiel, 1 y de Pedro Latorre, de Cuevas Utiel, 1'20, por suscripción *que habéis de enviar.*

Reivindicación rebajará 10 ejemplares en el paquete que envía a Antonio Cuadra, de Nerva, y suspenderá el de Manuel Pastor, de El Carpio, que queda liquidado con los 0'50 de correspondencia.

Acción Libertaria mandará una suscripción a Francisco López, San Sebastián, 27, Bornos (Cádiz), y otra a José Hidalgo, Sobre Alta, 22, Ronda.

Reivindicación suspenderá los ejemplares que envía a Claudio Camacho, de Constantina, y enviará sólo 10 a Rafael Herrera, de Ecija.

Pluma Roja, cuando reaparezca, enviará 5 ejemplares a Enrique Juanpere, calle Gallo, 18, 1.º, 1.ª, Reus (Tarragona).

La Voz del Cantero y Reivindicación aumentarán 2 ejemplares a Eduardo Marín, de Linares.

Solidaridad Obrera y Acción Libertaria enviarán 2 ejemplares a la Asociación de Trabajadores «Los hijos de la Montaña», de Montejaque (Málaga).

Reivindicación suspenderá el medio paquete que envía a Juan Martínez, de Medinasidonia.

Donativos

| | Pesetas |
|---|---------|
| Navas de San Juan.—Sindicato de Obreros Agricultores | 0'60 |
| Baracaldo.—Bruno Ortiz de Urbina | 1'00 |
| Enguera.—Grupo «Jóvenes Libres» | 1'00 |
| Barcelona.—Costa-Iscar, 0'50; Vilanova, 0'25; Muro, 0'50; Arranz, 0'25 | 1'50 |
| Castellón.—Manuel Martínez | 0'15 |
| Alcaracejos.—Manuel Martínez, 0'25; Miguel Guerrero, 0'50 | 0'75 |
| Riotinto-Atalaya.—Serafín Herrera | 2'50 |
| Córdoba.—Francisco Medel | 31'35 |
| Mercedes.—Leonardo Ungaro | 19'20 |
| Buenos Aires.—A. R., 1'90; Iconoclasta, 0'95; F. Corruella, 3'80; Carlos Aguiar, 1'90; Agrupación «A prepararse», producto de una conferencia, 2'20 | 10'75 |
| Mar del Plata.—M. Prieto | 15'20 |
| Córdoba.—Enrique Pico | 1'00 |
| Santander.—Emilio Carral | 1'00 |
| Nerva.—Gregorio Martín | 1'20 |
| Argentina.—L. Bellatriú | 0'20 |
| Murcia.—Grupo «Porvenir Libertario» | 2'90 |
| Serra de Almos.—Jaime Cerdó, 0'50; José Pascual, 0'20 | 0'70 |
| Castellar del Vallés.—Antonio Borach, 0'50; J. Ventura, 0'30 | 0'80 |
| Total | 90'90 |

Correspondencia

Ecija.—M. V. Recibimos 475 pesetas para almanaque.
Medinasidonia.—J. O. Id. 3 por paquetes.
Beniza.—V. S. Id. 1'05 para almanaque.
La Carolina.—C. V. Id. 8; para almanaque, 3 y paquetes, 5. Pagado el 289.
Casablanca.—E. N. Id. 15; almanaque, 4'50; A. S., 2'50 y suscripción, 8. Pagado julio 1916.
Catarroja.—A. P. Id. 12; almanaque, 7 y paquetes, 5. Pagado el 295.
Capellades.—A. Q. Id. 5'25; para *Solidaridad Obrera* (donativo de B. Fló, 0'25 y tuyas, 2) 2'25 y paquetes, 3.
Bilbao.—M. L. Id. 12'75; para *Solidaridad Obrera*, 2; almanaque y libros, 4'75 y suscripciones de M. P. y tuyas, 6.
Navas de San Juan.—S. de O. A. Id. 6'70; para *Acción Libertaria*, 1; *La Voz del Campesino*, 1'20 y paquetes, 4'50. Pagado el 287.
Alcalá de Guadaíra.—F. S. Id. 1'50 por paquetes. Pagado el 278, faltan 0'20.
Bilbao.—B. O. Id. 2; donativo, 1 y suscripción, 1.
Rus.—F. P. Id. 24; presos, 10; libros, 9 y paquetes, 5.
Enguera.—G. «Jóvenes libres», Id. 17; para *Acción Libertaria* (suscripción), 3; folletos, 4 y paquetes, 10. Pagado el 286. Se entregó la peseta.
Almadén.—P. M. Id. 13; para *Rebelías*, 0'50; almanaque y folletos, 6'90 y paquetes, 5'60. Pagado el 289, sobra una peseta.
La Campana.—F. G. Id. 22'75; por libros y folletos, 16'75 y paquetes, 6.
Huelva.—L. G. Id. 1'25; para almanaque, 1 y presos Cercero, 0'25.
Ferrol.—R. C. Id. 2 por suscripciones.
Riotinto-Valle.—J. V. Id. 7'30; presos, 1; *Solidaridad Obrera*, 1; *La Voz del Cantero*, 0'75 y paquetes, 4'55.
Nerva.—A. C. Id. 4 por paquetes. Pagado el 290.
Castellón.—M. M. Id. 3'75; para *Solidaridad Obrera*, 1; libro y folletos, 1'50; donativo, 0'15 y suscripción, 1.
Alcaracejos.—M. M. Id. 11'50; para *Reivindicación* (por paquetes, 2'50 y para *Regeneración*, 1) 3'50; presos, 0'25; donativos, 0'75 y paquetes, 7. Pagado el 290.
Ablaña.—J. A. F. Id. 19'50; para Sánchez Rosa, 1'80; para la Federación Cántabro-Gallega, 2; presos, 2; *La Voz del Obrero*, 0'75; *Solidaridad Obrera*, 0'50; almanaque y libros, 5'45 y paquetes, 3.
San Sebastián.—J. O. Te abonamos por paquetes las 2 pesetas del párrafo anterior.
Manzanares.—J. A. D. Id. 8; almanaque, 4'50 y retratos y postales, el resto.
Utrera.—M. R. Id. 4'60; almanaque, 1; *Solidaridad Obrera*, 1'60 y paquetes, 2. Pagado el 286.
Alhaurín de la Torre.—J. T. S. Id. 3; almanaque, 1 y suscripción, 2.
Ripoll.—J. O. Id. 10'45; folletos, 4'95 y paquetes, 5'50.
Valverde del Camino.—P. C. Id. 15; almanaque, 7'50 y paquetes 7'50. Pagado el 280, faltan 0'20.
Arriate.—F. M. Id. 4 por paquetes.
Atalaya.—S. H. Id. 15'50; para presos, 1; *Solidaridad Obrera* (donativo, 2'50 y paquetes, 2) 4'50; *La Voz del Cantero*, 0'75; almanaque, 1'50; donativos, 2'50 y paquetes, 5. Pagado el 290, sobran 0'30.
El Carpio.—F. M. Id. 5'50; para *Reivindicación*, 0'50; folletos, 1'60, y paquetes, 3'40.
San Fernando.—F. M. Id. 6; almanaque, 1'50; folletos, 1'50 y paquetes, 3.
Aznalcollar.—M. V. Id. 3 por paquetes.
Bornos.—F. L. Id. 2; para *La Voz del Campesino*, 0'50 y suscripción de M. G. y tuyas, 1'50.
Paradas.—F. G. Id. 15; para libros, 3 y paquetes, 12. Pagado el 288.
Ibor City.—G. Risveglío. Se recibieron los 5 pesos y fueron publicados.
Córdoba.—F. M. Id. por conducto de La

Protesta 31'35 que anotamos como donativo. Mercedes.—L. U. Id. por id. 10'10 que id., id. Pueblo San Martín (Córdoba).—J. D. Id. por id. 12'55 por paquetes.

Mar del Plata.—M. P. Id. por id. 15'20 que destinamos a donativo.

Alta Córdoba.—V. M. Id. 6'40 por paquetes. Buenos Aires.—M. F. Id. 17'50; por almanaque, 6; extraordinarios, 4 y paquetes, 7'50. Sabadell.—B. Ll. Id. 45; almanaque, 15; folletos «Arlequin el salvaje», 2'80 y paquetes, 27'20.

Pedralva.—J. P. Id. 4'55; por folletos, 0'30 y paquetes, 4'25.

Habana.—S. S. Id. 5'20 por suscripción. Játiva.—J. P. Id. 6 por almanaque.

Alfajar.—J. M. Id. 0'90 por folletos. Málaga.—G. M. Id. 5 por libros.

Tolosa.—M. B. Id. 15 por almanaque. Lebrija.—S. de O. C. Id. 37'75; Comisión Pro Escuela de Campillo, por folletos, 5'25; Confederación G. del Trabajo (diciembre y enero), 12; presos, 10; *Acción Libertaria*, 2; *Solidaridad Obrera*, 3; *Reivindicación*, 2; *Refractarios*, 0'75; *La Voz del Obrero*, 0'50 y paquetes, 2'25. Pa. ado el 284, sobran 0'25.

Las Palmas.—R. H. Id. 12; almanaque, 4'25; folletos, 1'15 y paquetes, 5. Pagado el 290.
Pont de Vilumara.—M. P. Id. 15; para *Reivindicación*, 2; *Solidaridad Obrera*, 1; libros, 7 y paquetes, 5.

Ulldenolins.—J. C. Id. 10; por almanaque retrasados, 3 y paquetes, 7.

Eibar.—G. D. Id. 15; almanaque, 4; *Solidaridad Obrera*, 10 y Biblioteca de Cultura Obrera, de Jerez, 1. Mandamos 5 almanaque y quedan a tu favor 0'25.

Palma.—B. C. Id. 12; almanaque y folletos, 6 y paquetes, 6. Pagado el 292.

Córdoba.—E. P. Id. 2; donativo, 1 y suscripción, 1.

Vendrell.—I. J. Id. 15; almanaque, 2'25; extraordinario, 1'75 y paquetes, 11.
Bagur.—J. B. Id. 3'15 por paquetes. Pagado el 287.

Lloret de Mar.—J. G. Id. 2'40 por paquetes. Pagado el 295.

Santander.—E. C. Id. 3; almanaque, 2 y donativo, 1.

Santander.—E. D. Id. 7'50 por almanaque. Alcira.—G. F. Id. 3 que abonamos por paquetes. Pagado el 284.

Cartagena.—F. M. Id. 10; almanaque, 5 y paquetes, 6. Pagado el 287. No tenemos «Aritmética del Obrero».

Palamos.—J. P. Id. 9; para *Solidaridad Obrera*, 1'70; *Reivindicación*, 1; *Acc*